

más opuestas de la Etica, llegan, por distintos caminos, al mismo resultado.

Hay otra semejanza observable entre las metafísicas estoica y cientista. Aunque los cientistas niegan la Metafísica, la utilizan bajo la forma de Hipótesis: tales hipótesis son como una metafísica evolutiva, que va mudando su aspecto en armonía con el progreso de las ciencias; entre esas hipótesis hay una que se podría llamar central, cual es la de que las energías diversas que están en los cuerpos, sea la vida, la fuerza de atracción, la afinidad, la repulsión, la materia, etc., no son más que diversas formas de una sola Energía, teoría que se ha adoptado para condensar las ideas y facilitar su manejo. Semejante doctrina es la que alienta a los sabios que buscan la reconstrucción de la célula, reconstrucción puramente química y que los vitalistas declaran imposible. El cientismo resulta, por consiguiente, el Panteísmo más absoluto que se pueda imaginar, lo cual constituye otro símil con la filosofía estoica: ambos admiten un *Hegemonikon*, un principio animador único, pero se diferencian en que el estoico sufre los efectos de ese principio y se amolda a él, mientras que el cientista lo penetra con el objeto de llegar un día a dominarlo y amoldarlo al hombre: el determinismo de los cientistas viene a ser en consecuencia una fórmula de progreso, mientras que el de los estoicos, en resumidas cuentas, no es más que un fatalismo optimista.